
机场沙田社区联络小组  

第二次会议记录  

 

机场沙田社区联络小组第二次会议在  2013年6月28日（星期五）上午9时

30分于香港国际机场行政大楼举行。  

 

出席者：  

吴自淇先生（机场管理局）- 主席   

张李佳蕙女士（机场管理局）- 副主席  

郑则文议员  

李锦明议员  

梁志伟议员  

邓永昌议员  

庞爱兰议员  

黄嘉荣议员  

杨倩红议员  

容溟舟议员  

招文亮议员  

陈美娟女士  

刘典祥先生  

麦炳辉先生  

梁振邦先生  

蔡新荣先生（机场管理局建筑工程执行总监）  

马耀文先生（机场管理局飞行区运作总经理）  

李仲腾先生（机场管理局建筑工程环保事务总经理）  

程明锦先生（顾问公司莫特麦克唐纳代表） 

 

缺席者：  

何厚祥议员  

彭长纬议员  

陈国添议员  

陈敏娟议员    

郑楚光议员  

程张迎议员   

庄耀勤议员   

林松茵议员  

罗光强议员    

李子荣议员   

梁家辉议员  

李世荣议员   

萧显航议员   



葛佩帆议员   

汤宝珍议员    

董健莉议员  

卫庆祥议员   

黄泽标议员    

丘文俊议员  

杨文锐议员   

姚嘉俊议员   

余倩雯议员   

李胜财先生   

谢良兴先生   

黄裕财先生  

刘根雄先生   

吴锦权先生  

吴信昌校长   

李图明先生  

杨祥利先生   

 
 

欢迎及简介  

 
1.0 主席欢迎小组成员出席机场沙田社区联络小组第二次会议，并介绍

机场管理局（下称「机管局」）和顾问公司的代表。主席随后指

出，机管局已经落实部分小组成员于第一次会议作出的建议，进一

步加强与社区的沟通。过去几个月，机管局相继为沙田区内不同的

持份者，包括小组成员和分区委员会安排机场参观、到停机坪聆听

和测试飞机噪音等活动，务求透过不同活动与持份者保持紧密联

系。  

 

主席解释，第二次会议的目的是向成员讲解有关三跑道系统方案环

境影响评估研究（下称「环评」）的最新进展、相关调查方法及初

步获得的数据，作为一个中期汇报，并收集小组成员的意见。   

 

通过 2012 年 10 月 10 日机场沙田社区联络小组第一次会议记录  

 

2.0 小组成员没有修改建议，会议记录获得通过。  

 
 
 
 

负责人  



简报             

 
3.0 机管局向成员报告机场三跑道系统方案环境影响评估研究的最新进 

展，并向成员解释飞机噪音影响评估、空气质素影响评估和健康影

响评估的调查方法、初步数据和研究中的缓解措施。  

 

3.1 顾问公司代表向成员讲解中华白海豚、海洋生态及渔业的            

 调查方法、初步数据和可能采取的缓解措施。  

 

3.2 机管局简介与持份者的双向沟通情况。自 2008 年《香港国际机场  

2030 规划大纲》公众咨询前至现时为止，机管局共举办了超过

800 场的研讨会、论坛、会议、简报会和机场参观，与公众人士保

持双向沟通，征询公众对机场未来发展的意见；未来还会继续举办

交流会。  

 

机管局并邀请成员于 7 月 5 日出席香港国际机场十五周年庆祝晚宴

及 8 月初举办的公众论坛。有关公众论坛的详情，秘书处会稍后通

知。  

 

3.3 有部分成员提出以下有关航道和噪音的意见和询问：  

 
(1) 居民对飞机噪音比较关注，建议机管局进一步硏究飞机噪音对听

力可能造成的影响。  

 

(2) 香港与其他国家的人口密度不同，难以直接比较。就减低噪音问

题，建议考虑与房屋署和建筑署合作，采用吸音的物料来兴建楼

房。  

 

(3) 飞机降落时，特别是货机，会经过马鞍山然后向西行，造成较大

的噪音滋扰。询问能否修改现行航道，以及提高航机飞越民居时

的高度，以减少噪音。另外，航空公司一般需时多久去淘汰旧式

飞机。  

 

(4) 在三跑道系统下，航班数量会增加，询问有否策略性措施，如避

免航班于假日及晚间经过民居，减少噪音对居民影响。此外，会

否考虑禁止某些噪音较大的飞机飞过民居。如居民受噪音滋扰，

应向哪个部门反映意见。  

小组成员、

秘书处  



 

(5) 有成员居于东涌，表示东涌现时噪音水平是可以接受；相信当新

型号飞机全面引入后可以进一步减低噪音，并查询其他东涌居民

对飞机噪音的反应。  

 

 机管局感谢成员的意见，并回应如下：  

 

(1) 飞机噪音的健康影响评估由中文大学公共卫生及基层医疗学院黄

子惠教授负责研究。黄教授数年前曾为环境保护署做过评估，涉

及超过一万个个案，涵盖不同的噪音。不过，目前香港并无就飞

机噪音做过专门调查，因此要参考外国机构所做的研究。一般而

言，飞机噪音对居民会造成烦扰，不会影响听力。  

 

(2) 现时香港的规划是以飞机噪音预测等量线为标准。香港绝大部分

地区处于噪音预测等量线以外，规划上未有要求为噪音预测等量

线以外的工地用途作出补偿措施，日后如有需要会再作讨论。  

 

(3) 飞机升降的方向是取决于当时的风向。机管局正与民航处研究，

在符合飞行运作及在安全的情况下，会尽量安排航机使用飞越海

面的航道，以远离民居。过去的货机会由旧客机改装，噪音较

大，但由于油价高企，航空公司已加快引入新型号的飞机，减少

耗油量且较宁静。此外，民航处鼓励从东北方降落的飞机采用持

续降落模式，进一步减低飞机降落时所产生的噪音。新型号飞机

的导航系统，有助航机更准确地在航道飞行，减低对周边地区噪

音的影响。至于航空公司机队更新计划，预期在未来 10 年内，

大部分在本港升降的飞机，将为更宁静的第 4 章飞机。以国泰

航空公司为例，大部分旧式货机已被新型的货机取代，其他航空

公司的换机速度亦不逊于国泰。  

 

(4) 民航处负责空域管理及制定飞机航道，并监察和评估飞机噪音。

如居民遇到噪音问题，可直接向民航处反映意见。现时民航处已

规定高噪音机种不准在本港升降，如第 2 章的飞机，而较旧的

第 3 章飞机也逐步退役。预期随着科技的进步，新型号的飞机

会越来越宁静。在三跑道系统的运作下，较接近东涌的南跑道于

晚间会尽量处于备用状态，相对减少噪音对东涌居民的影响。  

 



(5) 根据民航处资料，东涌居民较少投诉飞机噪音。当三跑道系统启

用后，南跑道于晚间会尽量处于备用状态，有助减少对东涌的影

响。  

 
3.4 有部分成员提出有关中华白海豚、海洋生态及渔业的意见和询问：  

 
(1) 询问香港国际机场建成前后，中华白海豚的数量曾经减少，这是

否与旧式的填海方法有关。现时采用新的深层水泥拌合法来填

海，对中华白海豚有多大影响。三跑道系统与港珠澳大桥的填海

工程，会否增加对中华白海豚的影响。  

 

(2) 询问飞机噪音会否对中华白海豚造成影响；以及第三条跑道工

程，会否影响渔获的数量。  

 

(3) 第三条跑道的填海工程中所采用的深层水泥拌合法，能否达到保

育的效果；以及工程结束后，机管局有甚么措施修复附近的海洋

生态。  

 

(4) 深层水泥拌合法所注入的英泥，再在污泥上铺两米厚的沙，此做

法本身会否影响水质。机管局怎样监察和处理对水质的影响。公

众人士日后可透过甚么途径，观赏中华白海豚及近距离接触海洋

生物。  

 

(5) 建议中的海豚保育专区位处海上禁区内，询问会否影响公众观赏

中华白海豚的机会；以及如何在填海区附近设置人工鱼礁，以补

偿渔民的损失。  

 

(6) 询问各项保育措施会令工程成本增加多少，保育措施占工程成本

的比例多少，会否增加日后使用者的负担。工程造价增加，会否

削弱香港的竞争力。建议机管局多向市民进行教育和推广活动，

以争取公众人士的支持。  

 

(7) 询问环评会否加入社会成本的评估；并建议在施工阶段采取保育

措施以减少整体的社会成本。  

 

3.5 机管局感谢成员的意见，并回应如下：  

 



(1) 香港过去并没有采用深层水泥拌合法。工程会否影响中华白海豚

的数量，有待专家进一步评估。由于中华白海豚的调查仍在进行

中，暂时未有定案，待调查完成后，再分析有关数据，评估工程

对中华白海豚的影响。至于工程的造价以及保育措施的成本需待

环评报告完成后，方能作出进一步的估算。 

 

(2) 现正进行的海豚静态声音监测显示，水底的噪音主要与海上交

通有关。机管局会研究海上交通的缓解措施，例如在较多中华

白海豚出没范围减少高速船只的交通量，以及改变高速船只的

航道，以减低对中华白海豚的影响。填海工程期间无可避免会

令捕鱼面积减少，但需要先研究填海范围的整体渔业资源数

量，然后才能评估是否适合在其他位置增加渔业资源以作补

偿。  

 

(3) 由于填海位置处于污泥坑上，深层水泥拌合法是将污泥巩固，再

铺沙，无需挖起海中污泥，避免造成污染。机管局早前已进行实

地试验，确认深层水泥拌合法在香港是可行的，能尽量减少工程

对环境的影响。三跑道系统建成后，机管局会考虑在机场岛西面

水域建造绿色海堤，提升海洋生态，以吸引中华白海豚及其他海

洋生物前来栖息和觅食。  

 

(4) 参考外国的经验加上香港的实地试验，深层水泥拌合法是不会影

响海水酸碱度。工程会先在污泥上铺上厚沙，然后经过沙层缓慢

地将英泥注入污泥坑。填海的沙本身是洁净的，会尽量在接近海

底的位置才放置沙，并会减慢放沙的速度及设置隔沙网，同时监

测水质，避免影响水质。机管局会研究设立新的海岸公园，亦会

参考公众的意见，例如举办参观活动，可让公众有更多机会观赏

中华白海豚及其他海洋生物。  

 

(5) 机管局会考虑可否设立海岸公园，令整个区域的海洋资源得以提

升，吸引中华白海豚和其他海洋生物生长和觅食。此外，机管局

会继续与不同持份者保持沟通，包括渔民，征询他们的意见，亦

会硏究合适的人工鱼礁位置。  

 



(6) 建议的保育措施会令成本增加，但保育措施是否得到大众支持才

是关键。机管局会继续与公众保持双向沟通，进行理性讨论，平

衡各方利益，提出可行的缓解措施，令工程得以顺利展开。  

 
(7) 机管局现正参考其他国家或地区的经验，制定一套最恰当及适用

于三跑道系统的社会成本评估方法，而此项研究并非法定环评的

要求。  

 

 
其他事项 

 

4.0     主席表示，社区联络小组第三次会议预计于 2013 年第四季举行。  

 

4.1     会议于上午 11 时 45 分结束。  

 

 

机场沙田社区联络小组   

香港机场管理局   

2013 年 6 月  

 

小组成员、

秘书处  


